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26    :.التعريف بالبحث 

 :التعريف بالبحث -1

 :وأهميتهمقدمة البحث  1-1

تقدم الدول في عالمنا الحالي أكبر قدر ممȞن من ثمار المعرفة الإنسانǽة  ان        
وتحاول جاهدة الǼحث عن أهم النظرȄات والاستراتيجǽات والحقائȘ العلمǽة والبرامج 

 المتقدمة في مختلف المجالات Ǽما في ذلك المجال الرȄاضي.
لذلك من بين الألعاب التي تضمنت التطوȄر في المجال الرȄاضي Ȟرة القدم ، وتعتبر 

تحتل أكبر عدد من المتاǼعين  اذȞرة القدم اللعǼة الأكثر شعبǽة حول العالم ، لعǼة 
 وأكبر عدد من اللاعبين الذين يلعبونها.

 
على أسس علمǽة حديثة من أهم   تعلم المهارات الاساسǽة ȞǼرة القدم ǽُعَدُّ و  

ولتحقيȘ هذه المتطلǼات ǽمȞن الاستعانة  عوامل ومتطلǼات Ȟرة القدم الحديثة ،
فن والاستراتيجǽات نفسها تعني بها Ǽالاستراتيجǽات او الوسائل التعلǽمǽة الحديثة ، 

التثبيت من أجل تحقيȘ النجاح ، وهي تعني الأنماȋ السلوǽȞة وعملǽات التفȞير التي 
ǽستخدمها المتعلمون لمعالجة مشاكل التعلم ومعالجة مسار تعلمهم ، ومن بين هذه 

على العملǽات الذهنǽة  ذ انها ترȞزا، الاستراتيجǽات استراتيجǽة معالجة المعلومات 
لوسǽطة أȑ العملǽات المعرفǽة ا افع التعلǽمي واستجاǼات المتعلم توسȌ بين الدتالتي 

التي تحدث داخل  ،بين المحفزات والاستجاǼات لقد أولت مزȄدًا من الاهتمام للعملǽات
 .)1(عقل المتعلم ، مثل التفȞير والتخطȌǽ واتخاذ القرار وتعني Ǽالسلوك الخارجي

بها منذ  عملǽة معالجة المعلومات هي عملǽة معرفǽة بدأ الاهتماملذلك ان        
 المعرفǽة مثل الترميز والتخزȄن، لفهم آلǽات عمل العملǽات أرȃعينǽات القرن الماضي

                                                 
،المعلوماتمعالجةواستراتيجǻةالمعرفيالتعلم،جليلماهروسن،العفونحسيننادǽة)1(

ȋ1 ع النشر ، دار ، (عمانȄ14-13 ص م) 2013 ، حسين الملك شارع–والتوز . 
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مدخلات ، والسلوك هو المخرجات ، والعملǽات التي تسمى المحفزات و  ، رجاعوالاست
 .اً ذهنǽ لاستجاǼات تسمى معالجة المعلوماتتحدث بين المحفزات وا

حول اسلوب استراتيجǽة معالجة ) Atkinson  &Shiffrin  ،1968 (وتطرق العالمان 
تدفǽ  Șحدث ) ، اذلتشفير والتخزȄن والاسترجاع(امرȞزȄة ال هاوظائفو  المعلومات

المعلومات الذȑ يتم من خلاله حذف المخزن الحسي Ǽاستمرار ، وȄتم التقاǼ ȋعض 
المعلومات التي يراها المستلم من خلال عملǽة الانتǼاه الانتقائي ونقلها إلى الذاكرة 

 .)1( قصيرة المدȐ (الترميز)
ارتǼاطًا وثǽقًا Ǽاستراتيجǽة معالجة المعلومات ، حيث أن  الǼصرȄةترتȌǼ الذاكرة         

الذاكرة العاملة هي نظام معرفي للتخزȄن على المدȐ القصير ومعالجة المعلومات 
هذا النظام المعرفي في المقام في (المحفوظة). تفسر النظرȄات التقليدǽة للذاكرة العاملة 

 والذاكرة طوȄلة المدȐ.الأول على أنه واجهة بين الإدراك 
لذلك فإن اȑ متعلم لا ǽستطǽع ان يتقدم بدون تعلم ولا بد للمهارات الاساسǽة ȞǼرة       

   القدم من طرȄقة لتعلمها ، وان المهارات الاساسǽة ȞǼرة القدم تنقسم لعدة اقسام منها 
رات بدون ( مهارات شائعة ، ومهارات غير شائعة ، ومهارات Ǽاستخدام Ȟرة قدم ، ومها

 ، وسيتم شرحها لاحقاً . )Ȟرة القدم
استراتيجǽة معالجة المعلومات في الذاكرة الǼصرȄة ستساهم في تطبيȘ من خلال       

 تعلم المهارات الاساسǽة ȞǼرة القدم .
إستراتيجǽة لمعالجة ب وحدات تعلǽمǽة تتجلى أهمǽة الǼحث في إعدادومن هنا         

م Ǽعض المهارات الأساسǽة في Ȟرة القدم للطلاب ، تعلو المعلومات في الذاكرة الǼصرȄة 
والارتقاء بها المهارات  تعلموأن هذه الإستراتيجǽة ستضيف طرȄقة جديدة للتدرȄس في 

 . الى الافضل
 
 

                                                 
)1( Schellig  &U. Schuri ار نظام ؛Ǻ6ص ، م 2009 ، 2 المراجعة - 26 الإصدار ، فيينا اخت . 
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 مشكلة البحث: 1-2
ـــاتي مـــن خـــلال تطبǽقهـــا وفـــȘ  نَّ إ      ǽ ـــة ǽمǽـــة التعل ǽات فـــي العملǽاســـتخدام الاســـتراتيج

ومــن خــلال  فــرق شــعبǽة الǼاحــث Ȟلاعــب Ȟــرة قــدم إطــلاعمǼادئهــا الاساســǽة ومــن خــلال 
دراســته فــي المجــال الرȄاضــي وǼــالاطلاع علــى Ǽعــض الدراســات الســاǼقة وجــد ان هنــاك 

 .ǼشȞلها الصحǽحفي تعلم المهارات الاساسǽة ȞǼرة القدم  ضعف
          Șــة الوســائلومــن خــلال تطبيــǽمǽتخــزن فــي الــذاكرة وخاصــة  التــي الحديثــة التعل

من خلال اسـتخدام حاسـة الǼصـر لخـزن المعلومـات و المثيـرات والصـور الداخلـة للجسـم 
 في الذاكرة الǼصرȄة.

ومنهـــا اســـتراتيجǽة معالجـــة المعلومـــات قلـــة اســـتخدام الاســـتراتيجǽات الحديثـــة  فضـــلاً عـــن
التـــي تحـــدد ǽȞفǽـــة معالجـــة المثيـــرات والمعلومـــات الداخلـــة لجســـم الانســـان واتخـــاذ القـــرار 

 . المناسب لها Ǽالاعتماد على ما مخزن فيها من استجاǼات 
وعلى الرغم من جهود الخبراء والمختصين على صǽغة طرائȘ التـدرȄس حيـث ان عملǽـة 

اســتخدام اســـاليب حديثــة ومتنوعــة والتـــي تعمــل علـــى تعلــم المهـــارات  التعلــǽم تحتــاج الـــى
 الاساسǽة ȞǼرة القدم .

التسـاؤل الآتـي هــل  طــرح ذلـك ارتــأȐ الǼاحـث فـي صــǽاغة المشـȞلة مـن خـلالمـن اجـل  
ات اســــتراتيجǽة معالجــــة المعلومــــات لهــــا اثــــر فــــي الــــذاكرة الǼصــــرȄة وتعلــــم Ǽعــــض المهــــار 

      . ام لا ؟الاساسǽة ȞǼرة القدم 
 أهداف البحث: 1-3

فــي تعلــم Ǽعــض المهــارات ســتراتيجǽة معالجــة المعلومــات وحــدات تعلǽمǽــة بإإعــداد  -1
 . الاساسǽة ȞǼرة القدم للطلاب 

اثـــر اســـتراتيجǽة معالجـــة المعلومـــات فـــي الـــذاكرة الǼصـــرȄة وتعلـــم Ǽعـــض   معرفـــة -2
 المهارات الاساسǽة ȞǼرة القدم للطلاب .    
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 المتǼع .  والاسلوبالافضلǽة بين الاستراتيجǽة المُعَدّة  معرفة -3

 ا البحث:تفرضي 1-4
لمجمـوعتين بـين اǽة بـين الاختǼـار القبلـي والǼعـدȑ وجود فروق ذات دلالـة احصـائ .1

التجرȄبǽــة والضــاǼطة فــي الــذاكرة الǼصــرȄة وتعلــم Ǽعــض المهــارات الاساســǽة ȞǼــرة 
 . ولصالح المجموعة التجرȄبǽة القدم للطلاب 

لمجمــــوعتين بــــين افــــي الاختǼــــارات الǼعدǽــــة وجــــود فــــروق ذات دلالــــة احصــــائǽة   .2
الـذاكرة الǼصـرȄة و تعلـم Ǽعـض المهـارات الاساسـǽة ȞǼـرة فـي التجرȄبǽة والضاǼطة 

 . ولصالح المجموعة التجرȄبǽةللطلاب  القدم
 
 مجالات البحث: ستتحدد مجالات البحث بما يأتي: 1-5

 ȏشـــرǺة طـــلاب : المجـــال الǽـــة الاساســـǽȃـــة الترǽلȞ ـــالى -المرحلـــة الاولـــى فـــيǽجامعـــة د 
 .م 2023 – 2022) طالب للعام الدراسي 44والǼالغ عددهم (

 .2023/  6  / 12  ولغاǽة  1/9/2022: المجال الزماني
ملعــب Ȟــرة  القاعــات الدراســǽة لقســم الترǽȃــة البدنǽــة وعلــوم الرȄاضــة  و :المجــال المȜــاني

 .    جامعة دǽالى  –Ȟلǽة الترǽȃة الاساسǽة  في القدم
 تحديد المصطلحات : 1-6

 : )1(استراتيجǻة معالجة المعلومات 
وهي عملǽة انتقاء المعلومات وتفسيرها واتخاذ القرارات Ǽشأنها وتتصـف           

الحرȞات الماهرة Ǽالتنظǽم الراقي لعملǽات الاستقǼال والاستجاǼة ورجع الاستجاǼة من 

                                                 
) 2003 ، للنشر الشروق  دار ، الله رام: ( ȋ1 ، المعرفي النفس علم ؛ الزغول الرحǽم عبد عماد ، الزغول النصير رافع )1(

 .47 ص
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الزمان والمȞان وتحت سǽطرة واعǽة أو شǼه واعǽة مبرمجة لتحقيȘ هدف ناحيتي 
 .معين"

هي عملǽة صقل و تمحǽص واختǽار المعلومات المراد تعلمها :  التعرȂف الاجرائي
في  تنظǽم عالٍ  ذاتوǽȞفǽة خزنها ، وتكون هذه المعلومات او الحرȞات التي اكتسبت 

الاداء لعملǽات الاستقǼال والاستجاǼة وارجاع الاستجاǼة في الزمان والمȞان المناسب ، 
عقلǽة  أموتكون هذه العملǽة تحت السǽطرة الكاملة ȞǼل الجوانب سواء Ȟانت ǼصرȄة ؛ 

 إدراكǽة لتحقيȘ الغاǽة المقصودة . أم، 
 :  (2)الذاكرة الǺصرȂة  

 طرȘȄ عن تلتقطها التي المعلومات تخزȄن على تعمل الذاكرة أنواع من نوع هي     
 العقل في ذهنǽة صورة تكوȄن إلى تؤدȑ والتي الǼعيد المدȐ على الǼصر حاسة

 نقل وسائل من وسيلة وهي الإنسان قبل من تذȞرها أȑ الحاجة عند واسترجاعها
 هذه استرجاع يتم ماأين الدماغ إلى العين حرȞات عبر والمشاهد الصور من مجموعة
 .لاحȘ وقت في واستخدامها المشاهد

  : التعرȂف الاجرائي
الذاكرة الǼصرȄة هي نوع من انواع الذاكرة واǽضا جزء من القدرات الǼصرȄة والتي       

والتكرار  تعمل على خزن ما تشاهدها العين الǼشرȄة وȞǽون الخزن حسب مدة المشاهدة
Ȟǽون الخزن لمدة اطول ، اما اذا Ȟانت المشاهدة قصيرة  هتشاهدم ما تم ، فȞلما تكرر

الاحتفاȍ  فلا يدوم خزن ما شاهدته العين لمدة طوȄلة ، وتكون وظǽفة الذاكرة الǼصرȄة
استرجاع ما شاهدته العين وǽمȞن و  استقǼالها من المحȌǽ الخارجي Ǽالمعلومات التي تم

 استخدامها في المȞان المناسب .
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Abstract 
The letter contained five chapters: 
The first Door 
Football is a wide field of study and research in all its details. Educational 
programs are also an important means in the educational process in order to 
improve theoretically and skillfully and through the progress made in 
learning the motor skills of the game of football and to ensure obtaining the 
best level and approaching the performance model. 
As well as in order to reach the desired goal, it has become our duty to 
choose appropriate and feasible educational programs and strategies in 
order to educate students and develop them for the better. The research 
problem crystallized through the researcher's experience as a player. Most 
educational programs do not pay attention to the development of mental 
rotation among learners, especially the skills that need mental operations 
such as (rolling, handling and scoring) in football, which prompted many to 
say that most students do not invest their minds during the reading process. 
and study and prepare for the test properly, And that the acquisition of 
knowledge that they use to deal with the acquisition, storage and retrieval 
of information depends on the necessity of interaction between the 
theoretical and practical sides of the material learned. When diagnosing this 
case, the researcher indicated that there were many errors during the 
application of these skills in football, so the researcher resorted to 
addressing this problem through a strategy to address Information in visual 
memory and learning some basic soccer skills for students. 
 
research importance : 
Preparing a strategy for processing information in visual memory that 
contains educational units to teach some basic skills in football to students, 
and that this strategy will add a new method of teaching in developing and 
learning skills. 
 
research aims : 
1. Preparing skill exercises in learning some basic football skills for 
students. 
2. Identifying the impact of information processing strategy on visual 
memory and learning some basic football skills for students. 
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3. Recognizing the preference between the prepared strategy and the 
followed approach. 
research assumes: 
1. There are statistically significant differences between the pre and post 
test of the experimental and control groups in using the strategy of 
processing information in visual memory and learning some basic football 
skills for students. 
2. There are statistically significant differences in the post-tests of the 
experimental and control groups in using the information processing 
strategy in visual memory and learning some basic football skills for 
students. 
Research areas: 
1. The human field: students of the first stage in the College of Basic 
Education - University 
2. Time range: from 1/9/2022 to / / 2023. 
3. Spatial field: Football stadium, College of Basic Education - Diyala 
University. 
Chapter two : 
This chapter deals with theoretical studies and previous studies. 
Chapter Three : 
Research methodology and field procedures 
The researcher adopted the experimental approach with two equal 
experimental and control groups (with pre and post test). The research 
community was determined from the students of the College of Basic 
Education - University of Diyala. As for the research sample, it was chosen 
from the students of the first stage, the Department of Physical Education 
and Sports Sciences, who numbered (20) students. The sample was divided 
into two groups (experimental and control), with (10) students for each 
group. 
The researcher applied the (pre-test) tests and then applied the strategy and 
method used (the prepared one was applied to the experimental group, and 
the ministerial one was applied to the control group), after which the post-
tests were applied to the two groups and the equipment, variables and tests 
were determined. 
Chapter four : 
The researcher presented and analyzed the results he reached in the pre and 
post tests of the experimental and control groups, and found the 
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significance of the differences that were presented in the tables, which were 
discussed, supported by scientific sources. 
 
Chapter Five : 
The researcher reached a number of conclusions: 
1. The educational curriculum, based on the information processing 
strategy, has a positive effect on visual memory and learning some basic 
skills (driving, handling and scoring) in football for students. 
2. The various exercises in the information processing strategy increase the 
factor of excitement, suspense and competition and have a significant 
impact on the character of harmony, the spirit of cooperation and 
perseverance, which leads to an ease in the process of learning some basic 
skills (rolling, handling and scoring) in football for students. 
3. Teaching according to the information processing strategy effectively 
addressed individual differences among students, which helped them make 
the right decision in visual memory and learn some basic skills (rolling, 
handling and scoring) in football for students. 
 
Recommendations: 
1. Focusing on using the information processing strategy in developing 
visual memory and learning some basic soccer skills for students. 
2. Conducting training courses for teachers in order to inform them of the 
latest teaching strategies, what are the contents of these methods, and how 
to apply them during lesson time. 
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